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Телевизор может
«сыграть в ящик»?

«Перевезли» кладбище,
никого не обидев

Слово – не воробей…
А попугай или коршун!2 3 3

По кочкам,  
по кочкам,
неровненьким 
дорожкам…

nВОЕННЫЙ ЭКСПОНАТ. Вчера в сквер имени Жукова в Новокузнецке,  
где будет создан музей военной техники под открытым небом, завезли 
первый экспонат. Им стала боевая машина пехоты. В ближайшее время 
здесь же появится боевая разведывательно-дозорная машина.  
Оба экспоната доставлены из 74-й Юргинской мотострелковой бригады.
Планируется, что в музее под открытым небом еще будут самолет, паровоз, 
танки и пушка–«сорокапятка». Полностью экспозицию укомплектуют  
к 70-летию Победы.
Фото Ярослава Беляева.

ФАКТ ФОТОФАКТ

ПОДРОБНОСТИ

4

новости

ПРАВОПОРЯДОК

Дело сенатора

nВчера «Благовест» звучал по всему Кузбассу. 
Фото Сергея Гавриленко.

«Лимита» из-за рубежа

nБывший капитан сборной Германии по волейболу Бьёрн Андрае (в центре) и швед Маркус Нильссон (крайний слева) успешно адаптировались  
в кемеровском «Кузбассе» и помогли нашей команде впервые подняться на шестое место в суперлиге чемпионата России. Фото Владимира Клюева. 

АКЦИЯ

«Благовест» над Кузбассом
Вчера во всех православных храмах Кузбасса в 
течение 15 минут звонили колокола.

Таким образом Русская православная церковь в Ке-
меровской области присоединилась к акции - волне ко-
локольного звона «Слава Тебе, Боже», которая прошла 
в этот день во всех православных храмах России, Украи-
ны и Беларуси. Ровно в полдень колокольный звон «Бла-
говест» волной прокатился по территории православных 
государств постсоветского пространства. Начиная с вос-
точных регионов, каждый час «эстафету» подхватывали 
храмы следующих часовых поясов. Акция была посвя-
щена празднованию Дня крещения Руси и дню памяти 
святого равноапостольного князя Владимира.

Как отметили в пресс-службе Кузбасской митропо-
лии, такая акция проводится по благословению Святей-
шего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла пока 
только второй год подряд.

Вера СКВОРЦОВА.

РЕЙТИНГ

Высшая оценка  
за стабильность, открытость  
и легитимность
Фонд развития гражданского общества (ФоРГО) 
Константина Костина при поддержке группы экс-
пертов подготовил четвертый интегральный рей-
тинг глав регионов. Эксперты впервые ввели в 
критерии оценки открытость и легитимность.

Губернатор Кемеровской области Аман Тулеев за-
нял четвертое место, войдя в десятку глав регионов с 
высшей оценкой «Очень высокий рейтинг». На третьем 
месте президент Татарстана Рустам Минниханов. Уве-
ренно продолжает расти в рейтинге глава Чечни Рамзан 
Кадыров: поднявшись на одну ступень, он занял 6-е ме-
сто. В первую десятку впервые вошел глава Воронеж-
ской области Алексей Гордеев (+5 мест).

Из группы самых сильных выбыли: глава Нижего-
родской области Валерий Шанцев (-15 мест), губерна-
тор Санкт-Петербурга Георгий Полтавченко (- 4 места), 
руководитель Самарской области Николай Меркуш-
кин (-11 мест), руководитель Чукотского автономно-
го округа Роман Копин (-1 место) и мэр Москвы Сергей 
Собянин (-10 мест).

Сергей ИВАНОВ.

ДЕНЬ ШАХТЕРА-2014

О тех,  
кто не вернулся из забоя
В преддверии Дня шахтера заместитель губерна-
тора Дмитрий Исламов встретился с семьями по-
гибших шахтеров в Анжеро-Судженске.

Такие встречи заместителей губернатора с семьями 
погибших горняков проходят в Кузбассе накануне глав-
ного кузбасского праздника по инициативе губернато-
ра Амана Тулеева на протяжении 12 лет. На вчерашнее 
мероприятие во Дворец культуры «Центральный» были 
приглашены более 90 человек, это матери и вдовы шах-
теров, погибших в разные годы в угольных забоях ан-
жерского каменноугольного рудника. По поручению гу-
бернатора Дмитрий Исламов вручил участникам встречи 
материальную помощь в размере 10 тысяч рублей. Для 
них также была подготовлена концертная программа.

Пресс-служба АКО.

В Кемерове полицейские пресекли деятельность двух 
игорных заведений. В общей сложности были изъяты более 
20 игровых автоматов, рулетка, карточные колоды, столы 
для покера, фишки разного номинала. В настоящее время 
сотрудники полиции продолжают оперативно-разыскные 
мероприятия по документированию незаконной деятельности 
предпринимателя, организовавшего этот подпольный 
игорный бизнес.

Руководство разреза  
«Степановский» подозревается 
в умышленном уходе  
от уплаты налогов.

Напомним: с начала 2014 года в адми-
нистрацию Кемеровской области стали по-
ступать обращения сотрудников ООО «Раз-
рез «Степановский» о задержке зарплаты. 
Предприятие находится на территории Но-
вокузнецкого района и принадлежит сена-
тору Совета Федерации, члену совета ди-
ректоров «МаррТЭК» Ралифу Сафину.

По требованию губернатора Амана 
Тулеева материалы о невыплате зарпла-
ты работникам разреза «Степановский» 
были переданы в следственные органы. 

В настоящее время идет расследование 
уголовного дела по признакам престу-
пления, предусмотренного ч. 2 ст. 145.1 
УК РФ (полная невыплата заработной 
платы свыше двух месяцев).

По версии следствия, в период с апре-
ля по июль 2014 года руководство ООО 
«Разрез «Степановский» из корыстной и 
иной личной заинтересованности не вы-
плачивало зарплату работникам пред-
приятия. Без оплаты труда остались бо-
лее 190 сотрудников разреза. Сумма дол-
га — более 17 млн рублей.

Кроме того, у предприятия имеется за-
долженность в областной бюджет. Она со-
ставляет свыше 8 млн рублей. Также раз-
рез «Степановский» имеет долги в Пенси-
онный фонд (около 8 млн рублей) и око-

ло 3 млн рублей за аренду лесных участ-
ков по четырем действующим договорам 
с областным департаментом лесного ком-
плекса. Еще порядка 8 млн рублей состав-
ляет долг за арендную плату в комитет по 
управлению госимуществом Кемеровской 
области за пользование земельным участ-
ком. В связи с чем КУГИ расторгает дого-
вор аренды земельного участка с разрезом 
«Степановский» за невыплату арендной 
платы, что не позволит этому предприя-
тию вести добычу угля до полного пога-
шения задолженности. Областной депар-
тамент лесного комплекса также намерен 
расторгнуть договоры с предприятием в 
связи с неисполнением обязательств по 
внесению арендной платы.
окончание на 2-й стр.

Свой парень
Йоэль Энгстрем вместе с отцом 

Улой впервые приехал в Кемерово 
в августе 2010 года в составе деле-
гации «Сандвикена». Тогда юный 
швед камбоджийского происхож-
дения (его усыновили в раннем 
возрасте) сыграл в турнире Сибир-
ской детской лиги и проявил недю-
жинные бомбардирские качества. 
Прошлым летом Энгстрем трени-
ровался уже с «основой» кемеров-
ской команды. Сибирская «пред-
сезонка» наверняка помогла шве-
ду, выигравшему в этом году пер-
венство страны среди юниоров до 

18 лет. В финале турнира «Санд-
викен» разгромил «Ветланду» 
(9:1), а Йоэль стал героем матча, 
отправив в ворота соперников че-
тыре мяча.

Для «Кузбасса» Энгстрем-
младший, что называется, свой 
парень. И потому, что хорошо 
знаком, и потому, что, без преу-
величения, рвётся сыграть в на-
шей команде. Учитывая эти фак-
торы, а также незаурядные спо-
собности шведа, возможно, имен-
но он в будущем пополнит состав 
кемеровчан.

Правда, хоккейный «Кузбасс» 
делает ставку на своих воспитан-

ников и ранее принципиально не 
приглашал хоккеистов-легионе-
ров, но не бывает правил без ис-
ключений.

Консультант  
и психолог

Подобным исключением из 
правил стал приезд в Кемерово в 
2010 году одного из лучших хок-
кеистов в истории Швеции Йо-
наса Клаессона. К тому времени 
трехкратный чемпион мира (1993, 
1995, 1997 годов) закончил игро-
вую карьеру и в «Кузбассе» вы-
полнял функции тренера-кон-
сультанта.

- С Йонасом у нас много то-
чек соприкосновения, общаемся 
с ним постоянно. Его советы дей-
ствительно актуальны. Клаессон 
очень много внимания обраща-
ет на психологию, на подготовку 
к матчу, проводит с игроками ин-
дивидуальные беседы, иногда они 
засиживаются на час-полтора, - 
так говорил о совместной работе 
со шведским специалистом тог-
дашний главком кемеровчан Ми-
хаил Быков.

Сам же Клаессон весьма крас-
норечиво обосновал привержен-
ность к задушевным беседам с 
игроками:

- Очень важно познакомить-
ся со всеми поближе. Если ты хо-
чешь что-то изменить, что-то 
привнести в команду, нужно по-
нять, что за люди здесь работа-
ют, на кого ты опираешься. Очень 
важно услышать мнение игроков: 
что хорошо сейчас, в чем нужно 
добавить. И самое важное, что-
бы игроки понимали, зачем мы 
это делаем. В спорте, как и в жиз-
ни: делаешь что-то хорошее - и 
пожинаешь хорошее. Если дела-
ешь что-то другое, то и получа-
ешь другое.

Йонас Клаессон сотрудничал с 
нашей командой один сезон, в ходе 
которого «Кузбасс» вышел в полу-
финал Кубка мира, повторив свой 
лучший результат в самом пре-
стижном международном турнире 
для клубов.

Полезным считает общение со 
шведским тренером-консультан-
том и бывший хоккеист «Кузбас-
са», а ныне наставник кемеровской 
«молодежки» (лучшей в стране!) 
Николай Кадакин:

окончание на 2-й стр.

Какие спортсмены-легионеры нам нужны?

Минувшей весной в составе кемеровского «Кузбасса» трени-
ровался 17-летний нападающий шведского «Сандвикена», 
чемпион страны среди юниоров по хоккею с мячом Йоэль Энг-
стрем. Скандинав участвовал в турнире смешанных команд и 
выходил на лёд в майке нашего клуба под номером 50.  
Форма «Кузбасса» явно пришлась по душе Йоэлю Энгстре-
му. В интервью он заявил, что его ближайшие задачи - за-
крепиться в основе «САИКа» и, накопив опыт хоккейных 
баталий, уехать в Россию, чтобы выступать за кемеровский 
клуб. Но будет ли востребован, несомненно, талантливый 
швед в кузбасской команде? Да и вообще нужны ли нам 
иностранные спортсмены? Может, обойдемся своими сила-
ми?
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

n Чемпион Швеции среди юниоров Йоэль Энгстрем минувшей весной сыграл в форме 
«Кузбасса» на традиционном фестивале русского хоккея в Кемерове. Фото Вячеслава Айкина.

ПОДРОБНОСТИ

«Лимита»  
из-за рубежа

nРебятишки сами выращивают рассаду, садят 
цветы… А нередко для них прямо в огороде 
проводят уроки биологии.

РЕАБИЛИТАЦИЯ

Забвению не подлежит!

nКавалер знаков «Шахтерская слава» живет достойно и красиво. Фото автора.

nСразу несколько десятков одинаковых крестов появилось 
на кладбище.

«Воспитание хозяина  
крестьянской усадьбы»
− так называется программа, которая реали-
зуется в социально-реабилитационном центре 
для несовершеннолетних Яйского муниципаль-
ного района.

Сегодня в центре 15 детей в возрасте от трёх до 18 
лет. Все они оказались в непростых жизненных ситуа-
циях, а здесь восстанавливаются и крепнут. Кроме того, 
с ребятишками работает и инструктор по труду. В этом 
учреждении есть свой огород – 10 соток, на котором вы-
ращивается морковь, капуста, свекла, редис, помидо-
ры, картофель, зелень, ягоды для столовой.

− Несмотря на то, что детей к нам привозят из сель-
ской местности, они понятия не имеют, как ухаживать за 
огородом, как овощи попадают на стол, − рассказывает 
Татьяна Лоскан, директор реабилитационного центра. – 
А ведь знания эти им пригодятся и в дальнейшей жизни. 
Скорее всего, многие из наших воспитанников займутся 
крестьянской деятельностью профессионально. К тому 
же они смогут помочь поднять и родительские огороды.

Алена ФЕДОТОВА.

СРЕДА ОБИТАНИЯ

Временно, но удобно
В Новоильинском районе Новокузнецка стали 
появляться внутридворовые охраняемые авто-
стоянки.

Одна из них расположилась за домом №27 на ули-
це Рокоссовского. Предприниматель оформил пустую-
щий участок земли в аренду, отсыпал щебнем, загоро-
дил, поставил домик для администратора и предложил 
автовладельцам очень приемлемую сумму – 70 рублей в 
сутки за легковой автомобиль, 90 рублей – за микроав-
тобус. Стоимость месячного абонемента соответственно 
1800 и 2400 рублей.

«Это восьмой по счету подобный объект в Ново-
ильинке, - объясняет начальник управления по вопро-
сам жизнеобеспечения территории района Сергей Кул-
манаков. - Сегодня люди хотят ставить автомобиль в 
шаговой доступности от своего дома. Обустройство пу-
стырей под автостоянку – выход из положения. Дворы 
освобождаются от машин, само транспортное средство 
находится под охраной, хозяину не надо до него дале-
ко идти и цена – приемлемая».

Конечно, такие автостоянки на прилегающих к до-
мам пустырях – временные. Когда-нибудь найдется за-
стройщик и на этом месте будет сооружено какое-либо 
здание. А пока - удобно!

Татьяна МИНЕЕВА.

ПРАВОПОРЯДОК

Нечего казенные  
земли разбазаривать!
Мариинский городской суд вернул государству 
незаконно проданные два года назад земель-
ные участки общей площадью около 12 тыс. 
кв. м, реальная стоимость которых в сумме со-
ставляла около 1,5 млн рублей.

В действительности же земли приобретены жителя-
ми Мариинского района всего за 46,5 тысячи рублей. Как 
сообщил официальный представитель Мариинского гор-
суда, в 2012 году КУМИ заключал с жителями муници-
пального образования договоры купли-продажи спор-
ных земельных участков по заниженной цене, исходя из 
недействующих на момент заключения договоров норм 
законодательства. (К слову сказать, подобные наруше-
ния были выявлены еще в четырех территориях Кузбас-
са.) В результате прежний руководитель Мариинского 
КУМИ вместе с начальником отдела земельных отноше-
ний был уволен, а новый подал в суд 13 исков, по кото-
рым все договоры купли-продажи спорных земельных 
участков признаны недействительными. Теперь десять 
участков общей площадью около 12 тыс. кв. м ответчи-
ки обязаны возвратить КУМИ администрации Мариин-
ского района с возмещением им уплаченной стоимости 
земель. А вот по трём гражданским делам вернуть участ-
ки не представилось возможным. Они перепроданы от-
ветчиками еще до предъявления исковых требований…

Наталья ЛЕБЕДИНСКАЯ.

ПРОИСШЕСТВИЕ

«Оса» против пива
В Кемерове 74-летний пенсионер несколько 
раз выстрелил из травматического пистолета в 
молодого мужчину, с которым у него произо-
шел конфликт.

Предварительно установлено следующее. В поне-
дельник вечером пенсионер возвращался с дачи домой, 
возле своего подъезда заметил молодого человека, ко-
торый сидел на скамейке и потягивал пиво. Дедушка 
сделал ему замечание, что распивать спиртное в обще-
ственном месте нельзя, тот стал огрызаться. Пенсионер 
поднялся домой, взял хранившийся у него на законных 
основаниях травматический пистолет «Оса», вышел на 
улицу и несколько раз выстрелил в молодого человека.

Ставшие очевидцами конфликта соседи вызвали 
полицию и «скорую помощь». Молодой человек отде-
лался синяками и от госпитализации отказался. В по-
лицию заявлять он пока тоже не стал.

Как рассказал «Кузбассу» сотрудник пресс-службы 
управления МВД России по г. Кемерово Андрей Альт-
ман, сейчас проводится доследственная проверка.

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

На кладбище –  
с пропуском?!

Когда-то в нескольких ки-
лометрах от Краснобродского 
была деревня Новосергеевка. А 
в ней, как и везде, кто-то рож-
дался, а кто-то умирал. По тра-
диции всей деревней его хоро-
нили и оплакивали.

Однако наступит такой 
черный день, когда умрет и 
сама деревня. Так близко под-
ступят к ней разработки уголь-
ного разреза с одноименным 
названием «Новосергеевский». 
Пришлось переехать деревен-
ским жителям в близлежащие 
поселки, а то и города. Оста-
лось только кладбище.

Но, как опять же по нашей 
традиции водится, ежегодно в 
родительский день или на Тро-
ицу приезжали родные усоп-
ших поклониться могилам, по-
чистить их да и просто вспом-
нить близких. Однако с каж-
дым годом сделать это стано-
вилось всё труднее. Горные от-
валы обступили кладбище со 
всех сторон. А тут еще и раз-
резовская охрана стала тре-
бовать от всех приезжавших 
специальные пропуска. Зона-
то теперь разрезовская. А там 
и небезопасно, да и вообще 

иные охранники могли запро-
сто оскорбить подозрениями: а 
вдруг вы под видом поминания 
солярку пришли воровать?!

Случалось и такое, что при-
езжали близкие из других мест 
Кузбасса, а то и из-за его преде-
лов в выходные дни. Но конто-
ра оказывалась закрыта, пото-
му и пропуска не выписывали. 
А охранники стояли на своем: 
не пускать!

И уезжали люди, не пови-
давшись с родными лицами на 
крестах и памятниках. И было 
им от этого вдвойне горько. А 
горные отвалы-терриконы со-
всем уже задавили запущен-
ное новосергеевское кладби-
ще. И всё чаще снились жи-
вым покойники, обиженные, 
что оставшиеся на белом све-
те их забыли.

Хорошо, что среди живу-
щих и помнящих свое родство 
нашелся такой человек, ко-
торый не давал покоя своим 
«кладбищенским вопросом» и 
начальству разреза, и руково-
дителям поселка, и местным 
депутатам. Зовут этого чело-
века Владимир Фомич Туман-
деев. На прием в разные каби-
неты приходил Владимир Фо-
мич «при параде»: в своем чер-
ном пиджаке, на котором по-

блескивали его трудовые на-
грады. А среди них главные – 
знаки «Шахтерская слава» всех 
трех степеней.

«Всем директорам 
директор!»

Когда-то Владимир Фомич 
был машинистом экскавато-
ра, бригадиром. Сейчас в грудь 
себя не бьет, не сравнивает ны-
нешних горняков с горняками 
своего поколения, ветерана-
ми труда. Одно лишь говорит:

- Конечно, техника нынче 
мощная. Но всё равно ведь ею 
управлять надо умеючи.

В бытность Владимира Фо-
мича только на одном разрезе 
«Новосергеевский» добыва-
лось до двух миллионов тонн 
угля. А потом этот разрез со-
единили с «Краснобродским».

Вздохнул Владимир Фо-
мич, вспоминая годы трудо-
вые. И при этом заметил, что 
у каждого времени не только 
свои рекорды и герои, но еще 
и свои руководители…

Кто-то откровенно недоу-
мевал: что Тумандееву надо? 
Для разреза план главное, а он 
всё про кладбище, про память, 
про совесть. Но вот возглавил 
разрез «Краснобродский» Вик-
тор Федосеев. И Владимир Фо-
мич сразу записался к нему на 
прием по личному вопросу. 
Впрочем, далеко не единолич-
ному. Бывшие деревенские со-
седи, узнав о намерениях Ту-
мандеева продолжать отстаи-
вать кладбище-память, пред-
лагали поставить свои подпи-
си под обращением.

Однако на этот раз ни под-
писей, ни долгих объяснений 
не потребовалось.

- Мы обязательно подума-
ем, как сохранить память о ва-
ших родных и соседях. Спаси-
бо вам за неуспокоенность, - 
примерно так сказал директор 
Виктор Константинович.

Думало руководство раз-
реза недолго. Но вначале, если 
так можно выразиться, была 
организационная работа. Ре-
шить деликатную проблему 
директору предприятия осо-
бенно помогли замдиректо-
ра по социальным вопросам 
Александр Панков и человек, 
отвечающий за ритуальные ус-
луги, Александр Брыксин.

Составили список всех, 
чьи родные покоились на ста-
ром кладбище. Никто из них 
не возражал по поводу переза-
хоронения. Только после это-
го по распоряжению директо-
ра были выделены специаль-
ная техника и люди. Пригла-
сили и Владимира Фомича. Но 
не для контроля, а скорее для 
того, чтобы он и сам убедился, 
и другим рассказал, что остан-

ки захороненных не перепута-
ны. Все из прежних захороне-
ний переложили в новые гро-
бы. Последние были заказаны 
и оплачены разрезом.

И грусть бывает 
светлой

Узнав, что к Владимиру 
Фомичу приехали из редакции 
«Кузбасса», стали подходить и 
другие люди, благодарные ны-
нешнему руководству разреза.

- Я из рода Дубовицких, - 
волнуясь и еле сдерживая сле-
зы, рассказывает Светлана Си-
ницына. – Так вот, наших Ду-
бовицких на кладбище четыр-
надцать могил. Представля-
ете, что было бы с нами, жи-
выми, если бы мы не смогли 
в поминальные дни добраться 
до этих могил! А сейчас дру-
гое дело: приезжаем, ставим 
цветы, зажигаем свечи и ждем, 
когда временные кресты заме-
нят на добротные памятники. 
Разрез обещал и эти расходы 
взять на себя…

Светлана Семеновна и сама 
много лет работала на разрезе 
бухгалтером. Так что не пона-
слышке знает о достижениях 
своего земляка, кавалера зна-
ков «Шахтерская слава» Вла-
димира Фомича Тумандеева. 
Но сейчас-то разговор не об 
угле, а о людях, о человечно-
сти и неравнодушии, которые 
были и остаются в ряду пер-
вых показателей.

Теперь бывшие жители Но-
восергеевки уже своим детям 
и внукам (а те в свою очередь 
– своим) будут рассказывать 
про светло-грустное лето 2014 
года. И какие-то подробности 
наверняка опустят. Ведь не са-

мое приятное это зрелище, ког-
да вскрывают могилы… Одно 
дело - видеть это по телевизору 
(показывают же, как следопы-
ты до сих пор находят останки 
солдат Великой Отечественной 
войны). И совсем другое, когда 
достают прах родных, которых 
ты запомнил веселыми, рабо-
тящими. М-да, все мы гости в 
этом мире…

Соседи в деревне отлича-
ются от соседей городских. А 
тут совместное перезахороне-
ние еще больше сплотило лю-
дей. Все переживали, если на 
чьих-то крестах уже невозмож-
но было прочесть имен. Или у 
кого-то из живущих были уте-
ряны свидетельства о смерти. 
Опять же руководство разреза 
выделяло машину для поездки 
в архив города Прокопьевска. 
Потому как относилась Ново-
сергеевка к Прокопьевскому 
району. В общем, настоящая 
поисковая работа проводи-
лась. А в итоге были установ-
лены не только все имена похо-
роненных, но и даты: от рожде-
ния до смерти. Лишь одна мо-
гила из более чем ста осталась 
безымянной. Надеется Влади-
мир Фомич Тумандеев, что, 
возможно, кто-то все-таки за-
хочет разыскать ее.

Ведь искал же он сам, счи-
тай, полвека искал, где похоро-
нен его отец-фронтовик Фома 
Тимофеевич. И ведь нашел! 
Пришел ответ из архива Укра-
ины, что павший смертью хра-
брых боец Тумандеев был по-
хоронен в братской могиле 
близ маленькой деревушки в 
Киевской области. Осмелился 
тогда Владимир Фомич обра-
титься за материальной помо-
щью к губернатору Аману Гу-

мировичу Тулееву. И деньги на 
далекую поездку для Владими-
ра Фомича и его дочки Тамары 
были выделены. Вот тогда-то 
они впервые и свиделись, про-
павший солдат и сын солдата, 
родившийся в 1942 году.

Владимир Фомич, конеч-
но, понимает, что сейчас было 
бы невозможно оказаться на 
месте, где похоронен его отец. 
Но надеется, что люди, остав-
шиеся в украинской деревне 
Петриевка, по-прежнему уха-
живают за этой братской мо-
гилой. Ведь полегли-то бойцы 
за Киев, за братскую Украину!

…Еще один человек присо-
единяется к нашему разговору. 
Это Александр Петров, тоже 
бывший шахтер и бывший жи-
тель Новосергеевки.

Табличек с фамилией Пе-
тровы на могильных крестах 
тоже немало. У крестов цветы. 
Пока искусственные. А на сле-
дующий год будут и живые. Уж 
теперь-то есть возможность 
навещать своих незабвенных 
без пропусков и не дожидаясь 
особых дней. Затоскует сердце, 
заноет душа и – сюда.

На следующий год времен-
ные кресты будут заменены на 
памятники. И опять спасибо за 
это нужно будет сказать руко-
водству разреза.

- Мы вновь батюшку при-
гласим, - говорят благодарные 
люди. – Батюшка и при переза-
хоронении наших родных был 
с нами. И нам с ним, с его мо-
литвами было легче…

…Недавно во сне к Светла-
не Синицыной (Дубовицкой) 
приходил ее отец. И улыбал-
ся. В общем, светлым был сон.

Галина БАБАНАКОВА.
п. Краснобродский.

Такого массового захоронения в Красноброд-
ском поселке еще не было. На местном клад-
бище появилось сразу несколько десятков мо-
гильных холмов с одинаковыми деревянны-
ми крестами и металлическими кружевными 
оградками…  
Спешим успокоить земляков-кузбассовцев. Всё 
это не последствия какой-то трагедии с чело-
веческими жертвами. Скорее это утешение, 
успокоение для живых. А точнее, для родных 
тех усопших, которых волею сложившихся об-
стоятельств через много лет пришлось переза-
хоронить…

Дело 
сенатора
окончание. начало на 1-й стр.

Как рассказал замгубернато-
ра по координации работы пра-
воохранительных органов и орга-
нов военного управления Алексей 
Иванов, стало известно, что весь 
уголь разреза «Степановский» 
покупало ООО «МАН», которое 
в дальнейшем через торговую 
надбавку реализовывало его по-
требителям. Таким образом, вся 
прибыль от добычи угля разреза 
«Степановский», возможно, оста-
валась в этой «дочерней» структу-
ре, которая сама, по сути, являет-
ся «пустым» предприятием с вы-
сокой дебиторской задолженно-
стью. Сейчас правоохранитель-
ные органы изучают финансо-
во-экономическую деятельность 
ООО «МАН».

Кроме того, правоохраните-
ли Кузбасса проверят и наличие 
в действиях собственников и ру-
ководства разреза «Степанов-
ский» признаков преднамеренно-
го банкротства (в июне 2014 года 
руководство предприятия обра-
тилось в Арбитражный суд Кеме-
ровской области с заявлением о 
банкротстве).

«Собственник Ралиф Сафин 
проявил безответственность, бро-
сил предприятие, не появляет-
ся перед людьми, не выплачива-
ет работникам заработную плату. 
Деятельность предприятия прак-
тически остановлена, — отметил 
Алексей Иванов. — Вместе с тем 
ситуация находится под личным 
контролем Амана Тулеева. Бу-
дут предприняты все возможные 
меры поддержки работников раз-
реза. Люди не останутся в этой 
трудной ситуации одни. Они будут 
трудоустроены и получат достой-
ную оплату своего труда».

Пресс-служба АКО.

ПРАВОПОРЯДОК
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- Очевидная, на мой взгляд, вещь: если ра-
ботаешь с опытными специалистами, значит, 
надо учиться у них и потом использовать зна-
ния на практике. Клаессона отличал необыч-
ный для нас тренерский подход с акцентом на 
психологию, на мельчайшие детали, из кото-
рых, по сути, и состоит любая профессия. Мне 
он запомнился с самой позитивной стороны.

Кстати, с прошлого года Йонас Клаессон 
работает главным тренером сборной Швеции. 
В финале чемпионата мира-2014 в Иркутске 
скандинавы уступили россиянам (2:3), но наш 
старый знакомый остался у руля националь-
ной команды и наверняка постарается взять 
реванш на следующем первенстве планеты в 
Хабаровске.

«Сократить приток легионеров»
В нынешнее межсезонье Федерация хоккея 

с мячом России (ФХМР) впервые установила 
лимит на легионеров: не более трех игроков в 
заявке клуба. Между тем в отечественной су-
перлиге не наблюдается засилья иностранцев, 
а в некоторых командах их и вовсе нет.

- Игра скандинавов добавляет зрелищно-
сти нашему виду спорта. Тем более что в Рос-
сию приезжают мастера высокого уровня. Про-
блема возникнет, если будут приглашать игро-
ков средней руки, но этого пока нет, - счита-
ет главный тренер «Кузбасса» Сергей Тарасов.

Очевидно, ФХМР, что называется, сыграла 
на опережение, держа в уме позицию минспор-
та РФ, озвученную главой ведомства Витали-
ем Мутко: «Мы хотим сократить приток леги-
онеров. Не исключаю, внесем соответствую-
щее законодательное предложение по этому 
вопросу. Президент страны такой подход под-
держивает. Принятие федерального закона, 
предусматривающего некий переходный пе-
риод, исключит возможность самодеятельно-
сти в этой области».

Да, сегодня федерации по видам спорта 
(не профессиональные лиги!) самостоятельно 
определяют лимит на иностранцев. Наиболее 
жесткий порядок действует в волейболе: два 
легионера в составе команды. Подобный ре-
гламент способствует прогрессу отечественных 
спортсменов, имеющих полноценную игровую 
практику. Поэтому вполне закономерны побе-
ды сборной России на Олимпиаде-2012 и чем-
пионате Европы-2013.

Конечно, и при небольшом количестве ле-
гионеров неизбежны ошибки, как это случи-
лось в кемеровском «Кузбассе», когда по ходу 
прошлого сезона сбежал на родину француз-
ский подданный Эрвин Нгапет, а затем отпра-
вили в отставку с поста главного тренера и его 

отца – Эрика Нгапета. Но нет худа без добра: 
вернулся в команду немец Бьёрн Андрае, для 
которого Кемерово, по его словам, «второй 
дом». Неизменным остается лимит на ино-
странцев и в хоккее с шайбой: не более пяти 
игроков, то есть менее четверти состава.

Наверное, все-таки главное не количество, 
а качество, то есть в идеале иностранец дол-
жен быть профессиональнее своих российских 
коллег. И что, пожалуй, самое важное для ино-
странцев: отличаться, по определению акаде-
мика Дмитрия Лихачева, «нравственной осед-
лостью», то есть стараться узнать и, по край-
ней мере, уважать историю и культуру страны, 
где зарабатывают немалые деньги.

Вадим АНТОНОВ.
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ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

Искусство успешного общенияИскусство успешного общения
В древности утверждали: если отнять у чело-
века всё имущество, но оставить способность 
пользоваться речью, он снова наживет богат-
ство… Так велика роль слова в нашем общении!
Риторика как наука о красноречии существует 
тысячи лет. Как изменилось представление 
об ораторском искусстве с древних времен? 
Представителям каких современных профессий, 
прежде всего, важно знать основы риторики 
и как эти знания могут помочь в каждодневном 
общении?
Об этом беседуем с доктором филологических 
наук, профессором кафедры стилистики и 
риторики Кемеровского госуниверситета 
Павлом КАТЫШЕВЫМ.

- Павел Алексеевич, 
можно ли сказать, что со-
временная теория и прак-
тика ораторского искус-
ства продолжает какие-то 
веками заложенные тра-
диции?

- Современная ритори-
ка, конечно же, претерпела 
изменения, хотя традиции 
античности очень сильны. 
Люди с давних времен стре-
мились понять, в чем секрет 
воздействия словом, и ав-
торитет этой науки был так 
велик, что ее называли «ис-
кусством управлять умами».

Автором первой науч-
ной разработки об оратор-
ском искусстве стал Аристо-
тель. Развитие риторики в 
исторической перспективе, 
по сути, продолжение ос-
нов, заложенных в древно-
сти. На них ориентируются, 
ссылаются в различных об-
ластях профессиональной 
деятельности, которые свя-
заны с повышенной речевой 
ответственностью – это, пре-
жде всего, политики, бизнес-
мены, юристы. Умение вла-
деть словом чрезвычайно 
важно и для преподавателей, 
артистов, менеджеров, да и в 
каждодневном нашем обще-
нии друг с другом.

Сегодня риторика – это 
не только ораторское искус-
ство, но и искусство взаи-

модействия между людьми, 
создания вокруг себя так на-
зываемого коммуникативно-
го сообщества.

Конечно же, XX и осо-
бенно XXI век с его уста-
новкой на всепроникновен-
ность массовой коммуни-
кации не могли не сказать-
ся на риторике. Сегодняш-
ний сетевой человек, кото-
рый строит общение в ин-
тернет-пространстве, соби-
рая «лайки», пожалуй, менее 
эмоционален, чем оратор, 
владеющий много веков на-
зад искусством выступления 
на площади… К сожалению, 
эмоциональный аспект ри-
торики сейчас действитель-
но развит не так, как хоте-
лось бы. В ряде современных 
компаний, к примеру, даже 
появилось такое специаль-
ное направление, как «эмо-
циональный маркетинг», 
то есть завлечение ауди-
тории с помощью эмоций.

- Одно из правил древ-
него ораторского искус-
ства гласит: «Всё, что ты 
намерен сказать, рассмо-
три сначала в уме своем». 
Так какой же наиболее 
эффективный вариант об-
щения – по четко выстро-
енному плану беседы или 
через эмоции?

- Эмоциональная сфера 
человека первична, то есть 

эмоциями заразить проще, 
чем убедить в чем-то в ходе 
логических рассуждений. 
Под воздействием эмоций 
человек действительно мо-
жет сначала принять реше-
ние  и только потом обду-
мать связанную с этим ре-
шением ситуацию.

Безусловно, важно воз-
действовать и на разум, и на 
эмоции. Но, пожалуй, «выс-
ший пилотаж» – это когда 
лектор или собеседник мо-
жет, что называется, «пла-
нировать» эмоции, то есть 
сыграть, как хороший актер, 

без нотки фальши…
- Многим в связи со 

своими профессиональ-
н ы м и  о б я з а н н о с т я м и 
приходится выступать в 
роли делового собесед-
ника ежедневно. Есть ли 
какие-то наиболее важ-
ные секреты успешного 
ведения беседы?

- В межличностном об-
щении существенный мо-
мент связан с тем, что важ-
но, как говорится, быть са-
мим собой, проявлять к со-
беседнику искренний инте-
рес. Потому что как только 

появляется какая-то искус-
ственность, технологичность 
общения, когда видишь, что 
человек действует по опре-
деленному стандарту, регла-
менту, учрежденному компа-
нией, живая нить разговора 
теряется...

В XX веке на базе опы-
та публичного выступле-
ния возникло даже такое 
направление, как «нетвор-
кинг» - от английских слов 
net (сеть) и work (работать), 
когда специалисты в обла-
сти психологии и языка об-
учают тому, как с помощью 
друзей решать какие-то жиз-
ненные проблемы, находить 
деловые связи. На Западе в 
свое время наблюдался бук-
вально всплеск нетворкинга; 
сейчас это происходит у нас. 
Одна из идей нетворкинга, 
к примеру, – никогда не ку-
шайте в одиночку: деловой 
обед нужно проводить с нуж-
ными, полезными людьми.

Конечно, электронная 
коммуникация привнесла в 
язык общения, прежде все-
го, краткость. Это язык смс, 
интернет-общение. Вопрос в 
том, всегда ли удается изло-
жить текст так, «чтобы сло-
вам было тесно, а мыслям 
просторно»…

В целом деловая комму-
никация сегодня – это разно-
родная сфера общения, ко-
торую трудно охватить об-
щим знаменателем, но по-
прежнему ценятся, безус-
ловно, всестороннее владе-
ние информацией, умение 
не только говорить, но и слу-
шать, уважительное отноше-
ние к своему собеседнику.

- «Говорят, при Цице-
роне не нуждались в ми-
крофоне…» И древней, и 
современной истории из-
вестны имена ораторов, 

которых народ считал ве-
ликими. Кто из них для 
вас отмечен особым авто-
ритетом?

- Я бы назвал Столыпи-
на, который, предлагая но-
вые идеи устройства Рос-
сии, умел убеждать в их зна-
чимости. В общем-то, ха-
ризма оратора проявляется 
и в том, что человек может 
управлять своими эмоция-
ми, может силой своего ре-
чевого обаяния очаровать. 
Кстати, положительный мо-
мент современной полити-
ческой риторики заключа-
ется в том, что диалог вла-
сти с народом, в том числе с 
телеэкрана, зачастую ведет-
ся в неофициальной форме. 
Эта стратегия воздействия на 
людей достаточно эффектив-
на: отсутствие официоза, де-
мократичность общения рас-
полагают к доверию.

- Народ издавна слагал 
пословицы и поговорки 
о значимости слова, ска-
занного вслух. Например, 
«Злое словечко колет сер-
дечко», «Конь вырвется – 
догонишь, сказанное сло-
во не воротишь». Так что 
же такое риторика, ора-
торское искусство, если 
давать его определение, 
ориентируясь на сегод-
няшние коммуникатив-
ные особенности языка?

- Это искусство успешно-
го общения. И «перед толпой 
смятенной», и в деловой, и в 
личной беседе, безусловно, 
важно помнить, что слово, 
сказанное вслух,- это ответ-
ственность. Это речевой по-
ступок, последствия которо-
го предсказать невозможно … 
Потому-то и нужна осторож-
ность в обращении со словом.

Беседовала 
Надежда НИКОЛАЕВА.

Аристотель утверждал, что все люди причастны к риторике, 
«так как всем, в известной мере, приходится как оправды-
ваться, так и обвинять».

ЦИТАТА 

n Доктор филологических наук, профессор кафедры 
стилистики и риторики КемГУ Павел Катышев. 
Фото Федора Баранова.

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ

Есть ли жизнь без телевизора?Есть ли жизнь без телевизора?
Было время, когда всё 
население нашей необъ-
ятной Родины свой гра-
фик подстраивало под 
любимые программы и 
фильмы. Дворы в это 
время пустели. Сегодня 
же намечается обратная 
тенденция: народ начал 
отказываться от теле-
визоров. Среди главных 
аргументов такой пози-
ции – «Лучше жить насы-
щенно и разнопланово, а 
не смотреть на жизнь по 
«ящику»!

Сели батарейки…
Всё началось с малого: в пуль-

те сели батарейки. «Мелочь, а не-
приятно», - подумалось мне око-
ло года назад. А потом я и вовсе 
обиделась на этот висящий на сте-
не черный квадрат, поскольку ка-
бельное ТВ в нашем доме работа-
ло с жуткими помехами. И реши-
ла объявить бойкот всему телеви-
дению. А заодно оттащила от те-
левизора и сына, который «под-
сел» на утренние мультики – их 
просмотр заметно тормозил наши 
сборы в детсад.

Что было дальше? Сначала – 
пустота. Глубокая, ничем не за-
полненная. Тишина вечера… Ведь 
как у нас бывает? С телевизором 
жизнь наполнена мнимой актив-
ностью. Ты приходишь домой и 
сочувствуешь, сострадаешь, пере-
живаешь, боишься – в общем, ис-
пытываешь огромный спектр эмо-
ций. А эти извечные трапезы у те-
левизора и табуретка вместо сто-
ла! Господи, а что ел-то? Вкусный 
ли был чай? НЕ ПОМНЮ.

Маленькая ремарка. Конечно, 
в моем доме присутствует интер-
нет - это выход в мир, это веление 
времени. Он дает выбор - позво-
ляет смотреть интеллектуальное 
кино (без навязчивой рекламы), 
фильтровать мультфильмы для 
ребенка, пользоваться госуслуга-
ми и искать вызывающие доверие 
источники информации, смотреть 
афишу недели. И у него нет этого 
дурацкого «пусть идет фоном».

Как изменилась жизнь нашей 
семьи после отказа от телека? Мы 
стали ложиться раньше спать и 

лучше высыпаться, больше гото-
вить дома (и по-настоящему на-
слаждаться едой), играть в на-
стольные игры, ходить в гости, чи-
тать и много гулять! И, да, у меня 
тоже есть любимая передача - это 
моя нынешняя жизнь с настоя-
щими, многогранными ощуще-
ниями от всего того, что проис-
ходит вокруг.

В мегаполисе 
без ТВ выжить можно

Подруга, уехавшая на ПМЖ в 
Москву, меня переплюнула. Ее се-
мья «обезтелевизорела» еще три 
года назад.

- Инициатором была я: в кро-
хотной московской «однёшке» 
хотелось тишины, да и жалко 
было переводить жизнь на чужой 
вымысел - в сериалах ли, в ново-
стях ли, - рассказывает бывшая 
кемеровчанка Наталья Алексе-
ева. - Сперва сыновья и муж по-
ворчали, но вскоре привыкли. И 
за три года нам ни разу не захоте-
лось вернуть телеящик из ссылки 
на балконе. Признаться, теперь 
мне даже кажется ненормальным, 
когда взрослый человек сидит и 
безотрывно смотрит на аппарат, 
передающий цветные картинки. 
Ему кажется – это он за рулем до-
рогого авто, это он всех побежда-
ет, это он путешествует по миру… 
А на самом-то деле ты молча и не-
подвижно сидишь на своем дива-
не! Страшная картинка, если вду-
маться… Не думаю, что мои дети 
чувствуют себя обделенными. 
Мальчишки смотрят в интерне-
те мультики и детские передачи. 
Рекламу там пропускаешь кли-
ком мышки и можно контролиро-
вать детей: сколько и что они по-
смотрели. Хотя, конечно, ребят-
ня при первой возможности «на-
верстывает упущенное» в гостях. 
Рецепт тут один – занять игрой, 
отвлечь книгой. Думаю, ни один 
ребенок не променяет веселую 
возню с мамой и папой на мульт-
фильм или кино. Да, тут нужно 
сделать усилие над собой, пол-
ностью переключиться на детей и 
искренне увлечься их занятиями. 
У нас накопилась целая подбор-
ка настольных игр – лото, «бро-
дилки», квесты. Надоело? Высы-
паем из коробки лего – и вперед! 
А если еще и папу удастся выма-
нить с дивана, значит, вечер и во-
все удался.

Когда знакомые узнают, что 
Наташина семья живет без ТВ, 
удивляются: «Как это? Что же вы 

делаете вечерами?» Подруга же, в 
свой черед, недоумевает: как мож-
но тратить часы на то, о чем по-
том и не вспомнишь, выключив 
«ящик»?

- Новости я читаю в интерне-
те, фильмы и выставки подбираю 
сама, прочитав рецензии. Ключе-
вое слово тут «сама». Ты сам соз-
даешь информационный фон, в 
котором живешь, - объясняет На-
талья. - А телевизор, словно на-
вязчивый коммивояжер, врыва-
ется в дом и долдонит о своём, не 
считаясь с твоими планами и дела-
ми. Но! Пожалуй, я все-таки выта-
щу телевизор с балкона, протру с 
боков пыль и отдам его в добрые 
руки на ближайшем фримарке-
те. Мои мужчины и не заметят. 
Думаю, это и есть главный итог - 
жизнь без ТВ продолжается!

Без телевизора уже второй 
год живет и другая моя подруга - 
Екатерина. Сериальное время она 
променяла на плавание в бассей-
не, общение, чтение и прогулки. В 
числе прочих «освободившихся от 
ящика» кемеровских знакомых – 
семейство Рыженковых, где мама 
Ира и папа Гоша выбрали для себя 
и сыновей более интересный до-
суг (путешествия, походы в театр 
и библиотеки, спортивные меро-
приятия). И так далее… И все эти 
опрошенные мною «оригиналы» 
очень рады, что теперь не явля-
ются героями «сказки о потерян-
ном времени». Хотя иногда окру-
жающие обвиняют их в каком-то 
сектантстве…

Анна ТИМОЩУК.

МЫСЛИ ВСЛУХ
Елена СВЕТЛАКОВА, заведую-
щая кафедрой фотовидеотвор-
чества КемГУКИ:
- Современные технологии – дело 
такое… Им можно сопротивляться, 
бежать от них в тайгу, но они всё 
равно настигнут. Сегодня, надо ска-
зать, не только парни, но и девушки 
очень активно интересуются всеми 
новинками. Ведь техника упроща-
ется, становится легче, понятнее. 
Вот и идут к нам на кафедру дев-
чонки, на 22 красавицы нынче при-
ходится два-три рыцаря. Невидан-
ное дело, ведь 40 лет назад здесь 
были практически одни парни.
Без телевидения мы не останемся, 
картинка будет интересна всегда. 
Но, быть может, вскоре это просто 
будет всё в режиме 3D, со всякими 
спецэффектами. За зрителя будут 
бороться… Сама я пользуюсь циф-
ровым ТВ - это очень удобно. Смо-
трю новости (они порой интереснее 
сериалов). Интернет тоже дома 
есть, но экран компьютера не пере-
даст всю прелесть хорошего кино. 
Так что рано списывать телевизоры 
в утиль.

Максим УШЕВ, журналист, 
ВГТРК «Кузбасс»:
- Безусловно, будущее телевидения 
и в интернете в том числе. От этого 
не уйдешь. Такая конкуренция даже 
полезна, она стимулирует, держит в 
тонусе, заставляет искать новое, не-
обычное, эксклюзивное для своего 

зрителя. А интернет-вещание по-
зволяет дополнять это внеэфирны-
ми материалами, дает простор для 
творчества, отсылает к уникальным 
архивным съемкам (в них перепле-
тается прошлое, настоящее и буду-
щее). Поэтому мы тоже есть в сети 
- http://vesti42.ru/. И каждый день – 
на телеэкранах.

Юрий РАЗУМОВ, директор ООО 
«Бизнес-техника», Кемерово:
- Что касается ТВ. Сегодня в «ми-
нусе» оказались плазменные теле-
визоры. Их стоимость практически 
сравнялась с ЖК-телевизорами, 
что позволяет покупателям делать 
выбор в пользу последней катего-
рии. В небытие уходит кинескопная 
продукция. И медленно, но вер-
но наращивают свое присутствие 
3D-телевизоры. А вообще при на-
личии интернета телевизор потерял 
свою уникальность. Но для пода-
вляющего большинства населения 
телевидение не умрет никогда. В 
деревнях, например. ТВ всегда будет 
для тех, у кого нет другого источ-
ника информации, тех, кто не умеет 
пользоваться другими источниками, 
и тех, кто не задумывается о каче-
стве получаемой информации. А во-
обще мне кажется, что совсем скоро 
телевизор трансформируется в уни-
версальную сенсорную панель, кото-
рая будет включать в себя функции 
телевизора, компьютера, холста для 
рисования и прочее, – технологии не 
стоят на месте… Моё же личное мне-
ние: небо - лучший телевизор.

ПОМОЩЬ

Кто чем может...Кто чем может...
В Кузбассе продолжается акция по оказанию 
помощи переселенцам с юго-востока Украины.

В городах и районах организованы пункты сбора новых 
вещей. Неравнодушные кузбассовцы несут одежду, одеяла, 
посуду, консервы, медикаменты. Кроме того, открыт счет для 
сбора средств в помощь переселенцам.

Банковские реквизиты Кемеровского областного благотво-
рительного общественного фонда «Милосердие»:

ИНН 4205057220.
КПП 420501001.
Расчетный счет 40703810232210000151
в филиале ОАО «УРАЛСИБ» г. Новосибирска.
БИК 045004725,
кор. счет 30101810400000000725.
Назначение платежа: безвозмездные перечисления на ока-

зание благотворительной помощи жителям Донецкой и Лу-
ганской областей.

КАКИЕ МЫ

Зачет Зачет 
по человечностипо человечности
Группа туристов оперативно эвакуировала 
травмированного мужчину с пика Дураков на 
Поднебесных Зубьях. Пострадавший - препо-
даватель, а спасатели - волонтеры - студенты, 
но они не были ранее знакомы. Группы шли по 
горным тропам автономно.

Сообщение о преподавателе КузГТУ (г.Кемерово) Михаи-
ле Хаснутдинове, повредившем ногу, получил в пятницу Вла-
димир Цыганков, дежурный МЧС на Поднебесных. Он и об-
ратился к туристам, находящимся в приютах, помочь чело-
веку. И сам принял ряд оперативных действий. Группа Цы-
ганкова в составе Семена Жохова, Евгения Степанова, Рома-
на Переверзева, Михаила Шевалье-младшего и Евгения Кон-
дрикова (он является студентом как раз технического универ-
ситета) оперативно транспортировала пострадавшего вниз, к 
переправе. Спасатели-волонтеры завершили в тот день деся-
тидневный поход на Поднебесные Зубья, но без колебаний 
откликнулись на призыв спасти человека. Благодаря хоро-
шей физической подготовке, которую они получили именно 
на туристской тропе, ребята быстро поднялись на пик Дура-
ков и помогли преподавателю. Примечательно, что эти пять 
студентов во время слета православных следопытов, который 
уже начался, будут руководить группами.

Начальник ПСО МЧС по городу Междуреченску Юрий 
Лошканюк, известный альпинист, поблагодарил ребят за этот 
благородный поступок. Можно считать, что студенты полу-
чили зачет по человечности.

Татьяна НЕГОДА.

Департамент лесного комплекса Кемеровской 
области сообщает:

в соответствии с ч. 3 ст. 2 Закона Кемеровской области от 
27.12.2007 №173-ОЗ «О некоторых видах использования лесов» 
срок заготовки кедрового ореха устанавливается с 20 августа 
2014 года. В случае заготовки ореха ранее установленного 
срока и при несоблюдении порядка заготовки предусмотрена 
ответственность по ст. 8.25 ч. 3 Кодекса об административных 
правонарушениях РФ.

В соответствии с ч. 8 ст. 2 Закона Кемеровской области от 
27.12.2007 №173-ОЗ «О некоторых видах использования лесов» 
«…основным способом заготовки кедровых орехов является 
сбор опавших шишек (паданки). Запрещается рубка плодо-
носящих лесных насаждений, отдельных деревьев и срезание 
плодоносящих ветвей для заготовки орехов, а также заготовка 
кедровых шишек с применением любого повреждающего меха-
нического воздействия на кроны и стволы деревьев, за исклю-
чением случаев заготовки не крепко держащихся на деревьях 
созревших шишек тонкомерных кедровых сосен, при которых 
допускается съем плодов с ветвей крючками на шестах или сби-
вание их палками». Гражданам при заготовке пищевых лесных 
ресурсов для собственных нужд также запрещается возводить 
навесы, сушилки, склады и другие временные постройки.

В целях обеспечения правопорядка и соблюдения правил 
пожарной безопасности в кедровниках гражданам необходимо 
обращаться в территориальные отделы департамента для со-
гласования мест заготовки.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении аукционов по продаже муниципаль-
ного имущества

Комитет по управлению имуществом муниципального образования 
«Междуреченский городской округ» извещает о проведении аукционов 
по продаже муниципального имущества:

1. Доля Общества с ограниченной ответственностью «Городская 
баня» (100 %  уставного капитала). Номинальная стоимость доли – 
5422547 (пять миллионов четыреста двадцать две тысячи пятьсот со-
рок семь) рублей. Начальная цена доли 5285910 рублей. Шаг аукциона 
250000 рублей. Задаток 528591 рубль.

2. Пакет акций Открытого акционерного общества «Киноцентр 
«Кузбасс» в количестве 12015626 штук (25% уставного капитала). 
Вид и категория акций – обыкновенные именные бездокументарные 
акции. Номинальная стоимость одной акции – 1 (один) рубль. Началь-
ная цена пакета акций 12158510 рублей.  Шаг аукциона 600000 рублей. 
Задаток 1215851 рубль.

3. Пакет акций Открытого акционерного общества «Киноцентр 
«Кузбасс» в количестве 9741503 штуки (20,27% уставного капитала). 
Вид и категория акций – обыкновенные именные бездокументарные 
акции. Номинальная стоимость одной акции – 1 (один) рубль. Началь-
ная цена пакета акций 9858120 рублей.  Шаг аукциона 490000 рублей. 
Задаток 985812 рублей.

Организатор аукциона: комитет по управлению имуществом муни-
ципального  образования «Междуреченский городской округ». Адрес: 
Кемеровская обл., г. Междуреченск, пр. 50 лет Комсомола, 26а; кон-
тактные телефоны (38475) 2-35-51, 2-05-23; адрес электронной почты: 
kumimzk@mail.ru

Место, дата и время проведения аукциона: Кемеровская обл., 
г. Междуреченск, пр. 50 лет Комсомола, 26а (кабинет 301), 12 сентября 
2014г. в 9.00; 9.15; 9.30 соответственно.

Заявки принимаются в рабочие дни с 31 июля по 25 августа 2014г. 
включительно с 8 до 17 часов (пятница с 8 до 14.30) по адресу: Кеме-
ровская обл., г. Междуреченск, пр. 50 лет Комсомола, 26а (кабинет 312). 

Подробная информация размещена на сайте www mrech.ru.
Председатель комитета по управлению имуществом

С.Э. Шлендер.

Уважаемые заготовители, «Усть-Ишимский производственный 
комбинат» предлагает вам сотрудничество по заготовке дикора-
стущих ягод, орехов и грибов в 2014 г. Большие объемы (от 20 т), 
самовывоз, расчет наличными. Тел. 8-983-522-58-12, Максим.

n Рисунок Андрея Горшкова.



4 135 (26069)  //  Среда, 30 июля 2014

Глав ный ре дак тор В.А. КАЧИН. kachin@kuzbass85.ru
Коммерческий директор Татьяна Смолина. 
t.smolina@kuzbass85.ru, тел. 35-40-25.
Газета «Кузбасс» уч реж де на администрацией Ке ме ров с кой об ла с ти 
и жур на ли с т с ким кол лек ти вом ре дак ции. За ре ги с т ри ро ва на Омской
ре ги о наль ной ин с пек ци ей по защите сво бо ды пе ча ти и мас со вой ин фор ма ции 
27.01.94 г., сви де тель ство о ре ги с т ра ции №54.
Издатель: ГП КО «Редакция газеты «Кузбасс».

АДРЕС ИЗДАТЕЛЯ И РЕДАКЦИИ: 650991, ГСП,
г. Кемерово, пр. Ок тябрь с кий, 28. Электронный адрес:
offi  cial@kuzbass85.ru; news@kuzbass85.ru;  reclama@kuzbass85.ru.
СПРАВКИ: по рекламе — 35-38-14; 35-38-04; по пись мам — 35-40-02;
по редакции — 35-40-65. Факс 35-40-65.
Собственные корреспонденты: в Новокузнецке — 8-905-963-63-44,
Междуреченске — 8-905-995-39-44, Мариинске — 8-913-121-90-92.
Цена свободная.

Газета является участником процесса по фор ми ро ва нию
еди но го ин фор ма ци он но го про стран ства. 
Материалы газеты, в том числе коммерческие предложения
и реклама размещаются на интернет-сайте: www.kuzbass85.ru
Редакция не отвечает за содержание публикуемых объявлений.
Время подписания номера в печать по графику 18.00.
Сдан в пе чать 18.00. Объем 2 п.л. Печать оф сет ная. Газета набрана и сверстана на компьютер-
ном комплексе га зе ты «Куз басс». Отпечатано в ОАО «Советская Сибирь»: 650630, г. Ке ме ро во, 
пр. Ок тябрь с кий, 28. Заказ № 135.Тиражи во вторник, среду, пятницу, субботу — 8103, 

 в четверг — 26040. 

спринт-новости

ГОД КУЛЬТУРЫ

На фоне Шукшина
В алтайском селе Сростки, 
на родине Василия Шук-
шина, в рамках торжеств 
по случаю его 85-летия со-
стоялась выставка-конкурс 
авторской куклы «Вот моя 
деревня…». Гран-при за-
воевал народный мастер из 
Мариинска Юрий Михайлов.

Выставка эта проходила в два эта-
па. В мае-июне кукол авторской ра-
боты, в образах которых запечатле-
ны персонажи произведений Василия 
Макаровича, можно было увидеть в 
Алтайском художественном музее в 
Барнауле. А в конце июля экспози-
ция перекочевала в Сростки. Плани-
руется, что здесь она пробудет до се-
редины сентября.

Свои произведения на выставку 
нынче представили десятки мастеров 
по изготовлению авторской куклы 
из Новосибирска, Кузбасса, Алтая и 
других регионов России. Все работы 
очень выразительны. А многие из ку-
кол – словно давно знакомые люди. 
Вот нагловатый деревенский «умник» 
из рассказа «Срезал». Вот простодуш-
ный Алеша Бесконвойный. Вот «про-
двинутый исследователь» из расска-
за «Микроскоп». Так и звучат в ушах 
его самоуверенные посулы жене: «Бу-
дешь, дорогуша, с ученым спать!»…

Но даже среди всего этого вели-
колепия не затерялись работы на-
шего знаменитого и всеми любимо-
го Юрия Михайлова, выполненные 
им совместно с женой Татьяной (она 
шила куклам одежду).

Юрий Михайлович представил 
на выставку героев двух рассказов 
Шукшина – «Мой зять украл ма-

шину дров!» и «В профиль и анфас». 
Вениамин, персонаж первого, – про-
стодушный, работящий и не очень 
счастливый человек. Точнее сказать, 
не очень удачливый. Его конфликт с 
тещей (склочной и жестокой теткой) 
доводит мужика до суда. Но даже это 
обстоятельство, как говорится, «ни-
чему его не учит»: искренность и не-

уемное, какое-то детское удивление 
перед людской злобой, готовность 
тут же пресечь ее всеми доступны-
ми ему способами так и остаются в 
нем навсегда.

Иван, персонаж менее популярно-
го рассказа «В профиль и  анфас», на 
самом деле воплощает собой самую 
суть шукшинских героев. Он захва-
чен маетой между тем, как живет, и 
тем, как хотел бы, как следовало бы. 
Переведенный директором совхоза из 
трактористов в скотники (а не пей на 
рабочем месте!), он ведет нескончае-
мые диспуты с соседским дедом. Ка-
жется, на первый взгляд – дурацкие 
какие-то беседы. А на самом деле раз-
говоры эти о самом главном - о смыс-
ле жизни.

Юрий Михайлов – мастер на все 
руки – известен в Кузбассе, прежде 
всего, как искусный берестянщик. А 
еще он знаток старины, хранитель 
казацких обрядов и обычаев, замеча-
тельный плясун и песенник… Не слу-
чайно сейчас в Мариинске ему как 
«почетному жителю города» выде-
лили не обыкновенную квартиру, а 
целый выставочный павильон. Он 
устроил здесь и мастерскую, и музей, 
и собственное жилье. Принимает экс-
курсантов, как говорится, не отходя от 
родного места.

А посмотреть в «музее Михайло-
ва», как уже называют в народе этот 
павильон, действительно есть что. 
Тут и роскошная коллекция казац-
ких шашек, и берестяные чудеса, и чу-
чела животных из сибирской тайги… 
И, конечно, посетителей всегда ждет 
мастер-класс от мастера.

Ольга ШТРАУС.

n Юрий Михайлов и его жена Татьяна и сами-то похожи на шукшинских героев.

n «Кукольный» автопортрет мастера. n В «музее Михайлова».

РЕГБИ
Новокузнецкий «Металлург» подписал контракт с Сергеем Бажено-
вым - чемпионом России-2013 в составе «Красного яра» (Красноярск).
Опытный регбист дебютировал за новый клуб на минувшей неделе, в матче вто-
рого этапа национального первенства в премьер-лиге, когда команда главного 
тренера Вячеслава Шалунова уступила в Красноярске «Енисею-СТМ» - 7:29. При 
этом во втором тайме только гости сыграли результативно: в зачетное поле со-
перника овальный мяч занес Лев Дерксен, еще два очка заработал Антон Рябов.
Сергей Баженов будет выступать за «Металлург» на правах аренды до конца 
сезона. Ранее в «Кузню» на этих же условиях перешли его одноклубники – Ев-
гений Гольштейн, Азамат Битиев и Евгений Коломийцев.
В очередном туре чемпионата России новокузнечане в воскресенье, 10 августа, 
сыграют на выезде как раз с «Красным яром». На своем поле «сталевары» усту-
пили лучшей команде страны (10:31) и теперь после трех поражений замыка-
ют таблицу суперлиги. Напомним: на втором этапе национального первенства 
борьбу за медали продолжают пять клубов. После двухкругового турнира чем-
пионский титул оспорят в плей-офф четыре команды.

ЛЮБИТЕЛЬСКИЙ ФУТБОЛ
Сегодня пройдут первые полуфинальные матчи Кубка Кузбасса. Хозяин 
трофея - прокопьевский «Шахтёр» встретится в Ленинске-Кузнецком 
с командой училища олимпийского резерва (УОР).
Во второй паре междуреченская «Распадская» принимает «Зарю-СУЭК» (Ле-
нинск-Кузнецкий). Ответные встречи состоятся в среду, 6 августа.
Закономерно, что два полуфиналиста этого турнира лидируют в высшей лиге 
чемпионата Кемеровской области, в котором участвуют 14 коллективов. В зоне 
«Север» таблицу возглавляет «Заря-СУЭК», на последующих местах – УОР и 
«Индиго» (Кемерово). На «Юге» всех соперников опережает «Шахтёр», вслед 
за ним в первой тройке – новокузнецкие команды «Металлург-2» и «Южкуз-
бассуголь».
На прошлой неделе прокопчане разгромили в гостях «Южкузбассуголь» (7:1) 
и абагурское «Динамо» (9:1). А вот междуреченцы выступают в областном пер-
венстве дублирующим составом и занимают в южной группе четвертое место.
Очередной тур чемпионата Кузбасса состоится в субботу, 2 августа.

Андрей ТАРКОВ.

ЗЕРКАЛО

Даёшь умные 
отказы!
Американец создал 
таблицу, в которой 
фиксировал все 
случаи отказа жены от 
секса и их причины. В 
документе отмечены 
27 попыток мужчины 
заняться любовью, од-
нако лишь три из них 
оказались успешными.

Наблюдения велись с 3 
июня по 16 июля нынешнего 
года. Вот какие причины 
отказа попали в таблицу: «Я 
устала», «Я слишком пьяна 
и съела слишком много», «Я 
чувствую, что мне нужно в 
душ» и просто «Нет». В не-
которых случаях мужчина 
отмечал, что жена отказала 

вообще без объяснений.
Н е д о в о л ь н ы й  с у п р у г 

поделился «наболевшим» 
с  ж е н о й  н а к а н у н е  т о г о , 
к а к  о н а  о т п р а в и л а с ь 
в  д е с я т и д н е в н у ю 
командировку. А 26-лет-
няя женщина не придумала 
н и ч е г о  л у ч ш е г о ,  к а к 
опубликовать эту таблицу 
на развлекательном сайте 
Reddit. В пояснениях дама 
написала, что знакома со 
своим мужем уже пять лет, 
из них два года они женаты. 
Кроме того, она уточнила, 
что их сексуальная жизнь 
стала не такой насыщенной, 
к а к  р а н ь ш е ,  л и ш ь  в 
последние месяцы.

После этого женщина уже 
из другого города попыталась 
связаться с мужем. Однако 
он не ответил на ее смс и 
звонки...

Как у них?
Еще один драматично-

курьезный случай, связан-
ный с отношениями полов, 
произошел месяц назад. 
Австралиец, которому жена 
изменила с лучшим другом, 
после развода разместил в 
Сети саркастическое объяв-
ление о продаже свадебного 
платья экс-супруги, которое 
оценивалось в 300 долларов. 
В описании лота говорилось, 
что материалом для платья 
послужила «одежда Иуды 
Искариота», которую тот 
надевал в день, когда предал 
Иисуса Христа. Обманутый 
муж гарантировал покупателю 
и з д е л и я  « п р и м е р н о  д в а 
года посредственного брака 
с  последующим полным 
крахом отношений в связи с 
половой распущенностью».

А как у нас?
К а к и е  о р и г и н а л ь н ы е 

причины отказов в получении 
ж е л а е м о г о  д о в о д и л о с ь 
слышать нашим землякам? 
И как умело они отказывали 
сами?

АННА ТИТОВА,
домохозяйка, Березовский:

- Подруга научила моего 
тогда еще маленького сына, 
что, если угощают, всего надо 
брать по паре: две конфе-
ты, две мандаринки. Объяс-
нила, что делать это нужно 
для того, чтобы, когда вы-
растешь, не быть одиноким. 
И вот как-то лежали у моего 
ребенка на столе две конфеты, 
я попросила у него одну, а 
он не дал. Мотивировал это 
так: «Мама! Так нельзя! Ты 
что, хочешь, чтобы я, когда 
вырасту, был один?!» И я не 
нашла, что ответить сыну… 
Так и осталась без конфеты и 
в недоумении.

ЕВГЕНИЙ,
предприниматель, Кемерово:

- Не могу отказывать жен-
щинам. Ни в чем, если только 
это не касается крупной 
суммы денег. Женщина в 
принципе существо просящее. 
Мужчину, который прямо и 
открыто говорит «нет», они 
сразу же хотят убить. Потому 
я не отказываю, я увиливаю. 
И это очень удобно. Открою 
пару секретов. Как известно, 
б а р ы ш н и  о п а с а ю т с я 
услышать отказ и поэтому 
оформляют свои просьбы в 
виде намеков. А раз так, надо 
сделать вид, что ты в упор 
их не понимаешь. В ответ на 
«Посмотри, какая прелестная 
сумочка!» и «Хорошо бы 
сейчас всё бросить и поехать в 
Турцию» нужно соглашаться, 
что сумка классная, море в 
Турции – теплое, и улыбаться. 
В  т а к и х  с л у ч а я х  д а м а 
обычно теряется и дальше 
намеков дело не идет. Второй 
успешный «отказной» метод 
– переводить всё в шутку. 
Допустим, тебе в лоб говорят:

- Милый, давай заведем 
котеночка!

- Двух! - отвечаешь ты.

- Ну, я серьезно!
- Если серьезно, то тогда 

четырех. Чтобы разводить. 
П р а в д а ,  б о ю с ь ,  м о г у т 
возникнуть  проблемы с 
карпами…

- Какими карпами?!
- Которых я собираюсь 

поселить в ванной…
Так ты выскажешь свое 

отношение к ее идее,  не 
запретив напрямую заводить 
животину, и тем самым не 
унизишь женщину.

ЕЛИЗАВЕТА СТАРОСТИНА,
студентка, Кемерово:

- Мы с сестрой – погод-
ки. И носим один размер, 
п о х о ж и е  п р и ч е с к и  и 
частенько таскаем друг у друга 
одежду. Но вот как-то раз моя 
младшая сестрица решила 
скрысить свое новое платье. А 
на мою просьбу дать мне его 
погонять на вечер ответила 
вот так обезоруживающе: 
«Знаешь, дорогая, платье 
я тебе не дам. Меня в нем 
видели уже, и вдруг мои 
френды перепутают нас со 
спины? Накинутся на тебя, а 
ты не сможешь отбиться. Я не 

могу подвергать тебя такой 
опасности»...

ИРИНА СЕМИНА,
пенсионерка, Новокузнецк:

- Однажды муж не при-
ш е л  н о ч е в а т ь  а к к у р а т 
в  м о й  д е н ь  р о ж д е н и я . 
Э т о  б ы л  е д и н с т в е н н ы й 
случай за все долгие годы 
нашей совместной жизни. 
Пришел тихонько наутро, 
прокрался и лег спать как 
ни в  чем не бывало.  Ни 
ц в е т о в ,  н и  п о д а р к а ,  н и 
о б ъ я с н е н и й …  А  н а  м о и 
вопросы с  пристрастием 
он отвечал, глядя невинно 
своими большими голубыми 
глазами. Уверял, что ничего 
не помнит, что шел домой, 
ко  мне,  а  его  по дороге 
украли инопланетяне. Было 
такое поветрие в девяностые 
г о д ы ,  е с л и  п о м н и т е .  И 
п о т о м у  я  т о г д а  м у ж у 
поверила, представляете! 
Да он и теперь на полном 
серьезе твердит, что во всем 
проклятые инопланетяне 
в и н о в а т ы !  М о ж е т ,  х о т ь 
перед смертью признается…

Юлия СЕРГЕЕВА.

ИНИЦИАТИВА

Вот кому-то повезёт!Вот кому-то повезёт!
В Шерегеше разработано несколько туристических 
маршрутов на квадроциклах - как для взрослых, 
так и для детей.

По словам предпринимателя Алек-
сандра Кембеля, с каждым годом 
летний Шерегеш становится всё 
более привлекательным для ту-

ристов. Так, в открытом в 2013-м для раз-
влечения приезжих квадродроме машин-
ный парк пришлось нынче расширять – 
докупать сразу несколько квадроциклов. А 
ведь раньше его бизнес был основан только 
на зимних развлечениях – банном отдыхе 
и прокате снегоходов.

Теперь же любая группа отдыхаю-

щих может выбрать себе и интересный 
летний экскурсионный маршрут. На-
пример, поездить по местным деревням 
и шорским поселениям, познакомиться 
с жителями и их бытом. В числе предло-
жений и поездка на золотодобывающие 
предприятия.

- Близко к самому золоту туристов 
не подпускают, но зато люди видят, как 
работает драга, им это очень интерес-
но, - рассказывает Александр Кембель. 
– Многие признаются, что раньше виде-

ли это только по телевизору.
По желанию можно выбрать так-

же рейд по горам Зеленой и Мустагу до 
Поклонного креста. Либо просто на ква-
дродроме испытать все прелести экстре-
мальных поездок с препятствиями.

Рост туристического потока в Ше-
регеш заставил местных предпринима-
телей пересмотреть и ассортимент ока-
зываемых услуг: теперь в их планах от-
крыть аквапарк и бассейн.

Оксана ПАНАРИНА. n Фото Елены Шитенок.

n Рисунок Андрея Горшкова.


